

SantiniI, Antonio. *Analisi demografica. Volume 1 : Fundamenti e metodi. Volume 2 : Applicazioni.* Scandicci (Firenze), La Nuova Italia Editrice, 1992, 422 + 177 pages.

Marc Termote

Volume 24, numéro 2, automne 1995

Activité et retraite

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/010196ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/010196ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Association des démographes du Québec

ISSN

0380-1721 (imprimé)

1705-1495 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Termote, M. (1995). Compte rendu de [SantiniI, Antonio. *Analisi demografica. Volume 1 : Fundamenti e metodi. Volume 2 : Applicazioni.* Scandicci (Firenze), La Nuova Italia Editrice, 1992, 422 + 177 pages.] *Cahiers québécois de démographie*, 24(2), 382–384. <https://doi.org/10.7202/010196ar>

SANTINI, Antonio. — *Analisi demografica. Volume 1 : Fundamenti e metodi. Volume 2 : Applicazioni.* Scandicci (Firenze), La Nuova Italia Editrice, 1992, 422 + 177 pages.

La démographie italienne, malgré son haut niveau scientifique et sa vaste production, n'est guère connue en nos contrées. Cet ouvrage, consacré aux fondements et méthodes de l'analyse démographique, illustre une fois de plus tout ce que la barrière linguistique nous fait manquer. Il faut dire que l'auteur n'en est pas à son coup d'essai. Il avait déjà publié plusieurs ouvrages remarquables sur la fécondité des cohortes et sur la nuptialité, ainsi que sur l'analyse démographique avec données incomplètes.

Le nouvel ouvrage d'Antonio Santini (qui est professeur titulaire de démographie à l'Université de Florence) est un manuel d'analyse démographique qui a été «testé» sur un grand nombre de cohortes d'étudiants, ce qui lui donne une qualité pédagogique remarquable. Il se présente en deux volumes.

Le premier volume est consacré aux «fondements et méthodes» de l'analyse démographique et comporte deux parties. La première débute (chapitre premier) par quelques principes de base (fondés sur la distinction entre individus, cohortes et populations) et poursuit par l'analyse des processus démographiques «à l'état pur» (chapitre II), processus qui sont ensuite étudiés «à l'état impur» en observation continue ou suivie (chapitre III) et en observation rétrospective (chapitre IV), et dont les mesures sont finalement présentées dans un cadre synthétique relié au diagramme de Lexis (chapitre V). L'examen des fondements de l'analyse longitudinale est suivi de celui des principes de base de l'analyse transversale («par année de calendrier»). Les trois chapitres de cette section présentent respectivement les mesures du moment (chapitre VI), les «distorsions» dues aux effets de structure et de calendrier (chapitre VII), et les méthodes (standardisation, «dépériodisation» et décomposition) permettant d'éliminer ces distorsions (chapitre VIII). La seconde partie du premier volume traite de chacun des phénomènes démographiques : la mortalité (chapitres IX et X), les unions conjugales (chapitre XI), la fécondité (chapitres XII et XIII), la migration (chapitre XIV).

Comme on peut le constater, la structure de ce manuel est tout à fait traditionnelle. La place marginale accordée à la migration (un chapitre de 15 pages, sur un total de 16 chapitres couvrant 414 pages), est malheureusement tout aussi traditionnelle (mais c'est quand même beaucoup mieux que dans un autre manuel récent, francophone celui-là, qui n'y consacre même pas un paragraphe...).

Le second volume de ce manuel est consacré à une série d'exercices (préparés par Cristina Martelli et Silvana Salvini). Ceux-ci sont d'abord (chapitres 1 à 4) de caractère général et portent sur les problèmes théoriques discutés dans la première partie du volume I, et ensuite (chapitres 5 à 7) de caractère thématique, relatifs «aux phénomènes spécifiques de la démographie (mortalité, nuptialité, fécondité)». On remarquera que lorsqu'il s'agit de faire des «applications», la migration n'est plus considérée comme un phénomène démographique, alors que dans le monde réel, celui du moins de nos pays indus-

tralisés de faible fécondité et de faible accroissement naturel, la migration joue un rôle majeur, voire dominant dans le cas de certaines régions. Malgré cela, aucun exercice n'y est consacré.

Si le «migratologue» restera donc sur sa faim en parcourant cet ouvrage, par contre, tout démographe soucieux de maîtriser les fondements et les méthodes de l'analyse des phénomènes «vitaux» sera comblé, à condition bien sûr qu'il maîtrise la langue italienne. Le manuel d'Antonio Santini mériterait certes d'être traduit en français.

Marc TERMOTE
INRS-Urbanisation
